

En el día Internacional del Libro

"La Literatura magallánica está en un muy buen pie"

"El primer paso que los pueblos dan para ser sabios es proporcionarse grandes bibliotecas". Con estas palabras fue inaugurada en 1813 la Biblioteca Nacional, en un acto que buscó concretar uno de los grandes anhelos de los padres de la Independencia de Chile. Tener un acceso libre al más importante vehículo de la cultura: el libro.

"Un país sin hábito de lectura es un pueblo con ideales limitados, su imaginación será corta y oscura, su curiosidad no irá lejos en busca de los conocimientos que enriquecen la mente y le dan relieve a la personalidad". Esta reflexión apareció en una publicación de 1947 refleja la importancia de la lectura para el desarrollo de los pueblos.

Hoy el mundo celebra el día internacional del libro y del idioma, como una forma de rendir un homenaje a los dos más grandes autores de la literatura universal: el padre del inolvidable Quijote -ese caballero de la triste figura- Miguel de Cervantes, y el creador de la dramaturgia moderna, William Shakespeare, quienes están hermanados no sólo por la genialidad de sus obras, sino por haber fallecido hace 382 años un día como hoy.

El libro en Magallanes

Si bien no existen cifras que reflejen la situación

de la lectura en la región, los índices que maneja la Dirección de Bibliotecas Públicas respectivo a las personas que se acercan a estos establecimientos son ilustrativos: Si entre el '95 y el '96 hubo un aumento de un ochavo por ciento de lectores, en 1997 este porcentaje subió explosivamente hasta 30 por ciento.

Pero más que las cifras, las opiniones de jóvenes valores de nuestra literatura nos presentan un panorama más amplio.

Frente a la tanta mención de la crisis de la lectura, la poeta Marcela Muñoz, cree que ésta se debe a "la masificación de los medios audiovisuales que provoca que la magia del libro esté un tanto perdida. Pero yo tengo la creencia de que los libros son eternos. El libro sigue siendo una cosa tan antigua y a la vez tan nueva, que siempre se aseora".

Sin embargo, ésta no sería una situación crítica, puesto que, a juicio de otros autores, "la literatura en Magallanes está en un muy buen pie".

Así lo cree Pavel Oyarzún, coautor del libro Antología Insurgente, quien dice estar "optimista respecto a lo que nuevos escritores realizan. Los escritores jóvenes han incorporado nuevos temas, tienen otra actitud frente al lenguaje, utilizan los recursos literarios de otra manera y asumen su rol de escritores con un com-



El libro, vehículo irreemplazable de cultura.

promiso muy profundo".

Asegura que los nuevos escritores aportan nuevos aires a la narrativa magallánica actual: "remesón con el paisajismo que durante cinco décadas mantuvo a nuestra literatura estancada. Los nuevos autores hablan de temas testimoniales, políticos, históricos, morales,

de ciudad, entre tantos otros".

Los escritores antiguos dicen que la literatura está en crisis. Pero ellos no vean a los nuevos exponentes: "no significa que estos no existan", subraya.

Un diagnóstico similar es del poeta Oscar Barrientos, quien publicó recien-

temente La ira y la abundancia. Cree que hay gran interés tanto de parte de los lectores como de los literatos, aunque piensa que "la carencia de oficio es un problema en los escritores magallánicos, que no asumen la escritura como una consecuencia de la lectura. No les pido que sean expertos en literatu-

ra, pero si que tengan marcos referenciales culturales mínimos".

¿Es difícil publicar?

Respecto a los obstáculos que un escritor enfrenta al momento de querer editar su obra, Oyarzún cree que "es un mito que sea tan difícil publicar. Creo que no hay que hacerse la víctima, porque hay editoriales que les dan todas las facilidades a los nuevos escritores".

Pero Barrionuevo cree que el esfuerzo no siempre es bien recompensado: "a un escritor se le paga el 10 por ciento de su obra, pero uno no invirtió eso en escribirlo, sino que dio el cien por ciento".

Actividades

Para Toméntez, el hábito de la lectura, variadas actividades se desarrollarán hoy en la región. En diversos puntos de la ciudad, personas "amigas de las bibliotecas" regalarán separadores de libros y entregarán trípticos informando de la misión que estos establecimientos cumplen.

Además, en las bibliotecas públicas se realizará una inscripción masiva de socios, puesto que quienes se acerquen a estos recintos quedarán exentos del pago de incorporación.

También se desarrollarán tertulias literarias en la biblioteca de Porvenir y en la N°6 de Punta Arenas.

"La Literatura magallánica está en un muy buen pie" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La Literatura magallánica está en un muy buen pie" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)